

LA CONSTANCIA

FRANQUEO
CONCERTADO

DIARIO INTEGRAL FUERISTA

REDACCION Y ADMINISTRACION
NOIPE, 3, BAJO Y PEAL.—TELÉFONO, 266.

AÑO XVI

SAN SEBASTIAN Jueves 24 de Julio de 1913

Núm. 5.223

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

Convocatoria

El día 25 del corriente mes de Julio, festividad del Apóstol Santiago, a las once y media de la mañana y en los locales del Círculo Integrista de Tolosa, tendrá lugar la Asamblea anual de la Comunidad integrista de Guipúzcoa, para renovar la Junta regional, dar cuenta de los trabajos de organización y propaganda de cada uno de los pueblos y tratar de todos los demás asuntos que interesen al partido en esta Provincia. Se ruega encarecidamente la puntual asistencia al acto y sobre todo que avisen al Presidente del Círculo Integrista de Tolosa el número de asistentes de cada localidad, para que resulte bien organizado el acto.

LA JUNTA REGIONAL.

El día político

No va la jornada a Santander

El ministro de la Guerra general Luque vino ayer mañana de Hendaya, a las doce subió a Palacio y celebró una larga conferencia con el rey. A la una y minutos salió de Miramar y marchó a Hendaya con el propósito de regresar en el sudexpres de la noche a Madrid. También subió a Palacio con cartera el ministro de jornada. A las dos de la tarde terminó de despachar con don Alfonso y fué al ministerio, donde le esperábamos los periodistas.

Comenzó diciendo que habían estado largo rato hablando los dos ministros con el rey sobre asuntos de Marruecos; fué sencillamente un cambio de impresiones lo que hemos hecho—dijo:—no hay nada que pueda alarmar en el ambiente; se ha recibido el parte diario que acusa tranquilidad en Marruecos.

Nos habló después de su viaje a Madrid; si las circunstancias no le hacen cambiar, tiene el señor López Muñoz el propósito de salir para la corte el día 25 por la noche; va con objeto de asistir a un Consejo de ministros y estará en Madrid un par de días.

Un reporter manifestó que algún periódico de Santander decía que se estaban buscando habitaciones para el ministro de jornada.

El señor López Muñoz contestó que él nada sabía; que no había dado ni un paso en tal sentido y que en Consejo de ministros tampoco se ha tratado de esta cuestión.

La Jornada está en San Sebastián—añadió—y no se puede trasladar porque aquí se hallan los diplomáticos. Mañana precisamente parece que llegan el Nuncio de Su Santidad y el Embajador de Alemania, que viene por cierto después de asistir al entierro de una hija suya. Cuando el Rey esté en Santander irá, claro está y estará un par de días en algún hotel hospedado.

Después nos facilitó los Decretos que había puesto a la firma del Rey. Son los siguientes:

Firmando varias cartas Reales dirigidas a diferentes soberanos dando cuenta de haber recibido credenciales.

Concediendo varias condecoraciones entre las que se encuentra la cruz de Carlos III al Embajador de Francia M. Geoffroy.

De Instrucción Pública.—Real Decreto estableciendo condiciones para conceder permuta entre catedráticos numerarios.

Gracia y Justicia.—Proponiendo para el Obispado de Jaca a D. Manuel Alonso Castro, Canónigo de Valladolid.

Nombrando Canónigo de la Colegiata de Coria, al Presbítero don Santiago Lopez.

De Marina.—Ascendiendo a los tenientes de artillería de la Armada don Francisco Max, don Manuel Vega, don Diego San Juan, don José María Cervera, don Joaquín Bustamante, don Julio Ponte, don José Garcés y don Manuel Boada.

De Estado.—Creando una plaza de Inspector de las oficinas de información indígena en Marruecos al señor Zugasti, que era secretario general en la zona de nuestra influencia en Marruecos.

Ayuntamiento

Sesión del día 23 de Julio de 1913.

Bajo la presidencia del alcalde señor Tabuyo y con asistencia de 17 concejales, se abrió la sesión a las cinco menos cuarto.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se procedió a tratar de los asuntos incluidos en el

Orden del día

Comunicación del Excmo. Ayuntamiento de Santander, consignando su sentimiento con motivo de la catástrofe ferroviaria de Irún. Entero y que se den las gracias.

Comunicación del Ayuntamiento de Usurbil, relacionada con el proyecto de abastecimiento de aguas del barrio de Zubieta. A la comisión de Hacienda.

Nombramiento de comisionado para el ingreso en caja de los mozos del actual reemplazo. Se nombra al señor Arrieta.

Se enteró de los jornales satisfechos durante la semana, que suman 2.757,65 pesetas.

Se aprobaron varias facturas, que suman 4.305,41 pesetas.

Informes

El Ayuntamiento, en vista de los dictámenes emitidos por las distintas comisiones, adoptó los siguientes acuerdos:

Aceptar la renuncia que hace don Miguel Echeverría del terreno que venía ocupando con el armarío frigorífico.

Ampliar hasta el 31 de Diciembre el contrato de seguros celebrado con la compañía La Preservate.

Conceder el permiso que solicita doña Concepción Echeverría para poner a su sirviente al frente del puesto núm. 14 del mercado de San Martín.

Acceder al permiso que solicita el señor presidente de la Junta de Patronato de la Beneficencia para vender al público carne de toro, con excepción del canon de arriendo del puesto.

Acceder a la instancia del conserje del Cementerio don Saturnino Aldanondo solicitando aumento de retribución.

Acceder al permiso que solicita el señor presidente de la compañía Nueva Plaza de Toros para colocar un kiosko para venta de billetes, votando en contra los señores Torre y Urreta.

Que desde mañana se presenten solicitudes con arreglo al artículo 13 del Reglamento de Ferias.

Denegar la instancia de doña María Zumalacarréguí relacionada con la prohibición de ejercer los trabajos de colchonera.

Denegar el permiso que solicita don Federico Ferreirós para dar proyecciones cinematográficas en la vía pública.

Queda sobre la mesa el dictamen de la comisión de Fomento sobre la instancia de la sociedad musical La Armonía solicitando se le conceda parte de los antiguos instrumentos de la banda municipal.

Que se paguen varias facturas de géneros suministrados a las cantinas escolares.

Desestimar el escrito de don Antonio Rodríguez Herrero ofreciendo sus servicios como odontólogo.

Adquirir 25 ejemplares de las obras de don José Elizondo «La Rosa ta Lauzuri» y «Aikate-Oaa».

Señalar tres días a la semana para dar conciertos de música en el paseo de la Concha.

Adjudicar a los señores Yarzá y Eceizabarrena el concurso de obras para la construcción de los puestos de la feria.

Asuntos atrasados

Informe de la Comisión de Obras proponiendo se aprueben los planos automotores y remolques que presenta la Compañía de los Ferrocarriles Vascongados. Se aprueba sin discusión.

Informe de la Comisión de Obras proponiendo se deniegue el escrito de don José María Múgica, respecto al cumplimiento de ordenanzas de edificación.

Voto particular del señor Marcellán, sobre el mismo asunto proponiendo que se nombre una Comisión para que se estudien las denuncias presentadas, porque se ha infringido el Reglamento.

El señor Marcellán defiende el voto leyendo un escrito.

El señor Aguirrebengoa le contesta brevemente.

El señor Doaso apoya el voto particular. Dice que el señor Múgica se ha sometido al fallo del Ayuntamiento, estando dispuesto a derribar su casa y que es justo que se atienda a las denuncias que hace el señor Múgica, respecto de otros propietarios.

Los señores Laffitte y Uhagón están conformes con el voto particular ampliando éste en el sentido de que se abra una información para saber qué casas están fuera del Reglamento en su construcción y que se retire el informe.

El señor Aguirrebengoa no está conforme con esta proposición, dice que es un ardid para que no se apruebe el informe.

Intervienen varios señores concejales que opinan, los unos que se haga caso omiso de las denuncias y otros que se abra la información.

Se acuerda que el señor Múgica puede presentarse en la Comisión de Obras, para que concrete las denuncias que tiene hechas a la citada Comisión.

Se pone luego a votación el voto particular, con la enmienda del señor Uhagón, siendo desechado por los votos de los señores Navas, Torre, Granés, Camio, Resines, Miondo Luzuriaga, Aguirrebengoa, Zulaica, Urreta, Solano, Sansinenea y presidente; votando en pró los señores Marceze, Uhagón, Doaso, Laffitte y Marcellán. El informe quedó aprobado.

Ruegos y preguntas

El señor Doaso ruega se arregle la carretera de Igeldo y se haga el depósito de aguas, que es causa de que no se lleve a efecto el acuerdo.

El señor Aguirrebengoa promete ocuparse.

El señor Torre dice que dos obreros han sido despedidos, dos carpinteros, porque han tenido una pequeña juerga, y ruega que se les admita.

El señor Aguirrebengoa aclara lo de la juerga diciendo que el día de San Fermín fueron a Pamplona dejando las herramientas y sin pedir permiso a nadie.

Añade que la comisión de Obras ha acordado expulsarlos.

El señor Sansinenea pide que se ponga una cuarta lancha para el servicio de playa y se accede.

Se levanta la sesión pública y a propuesta del señor Laffitte queda el Ayuntamiento reunido en sesión secreta para tratar de un asunto de maestros.

La expedición a Tolosa

A aquellos de nuestros amigos que se propongan hacer el viaje a Tolosa en el tren de la línea del Norte, para asistir a la Asamblea del día de Santiago, participamos que hay un tren tranvía que sale de Irún a las 9,55 de la mañana y llega a esta ciudad a las 10,22 en el que puntualmente podrán estar en Tolosa para el comienzo de la reunión, pues tiene su llegada a esta última villa a las 11,07.

UNA MEMORIA

Ha llegado a nuestras manos la memoria que ha publicado la Caja de Ahorros Provincial de Guipúzcoa, detallando toda la extensa serie de operaciones, iniciativas y trabajos a que hace 17 años se dedica con grande utilidad para los intereses de la provincia.

Vamos a hacer un ligerísimo resumen de lo que en su clara exposición preliminar encontramos.

Durante el último año se han realizado 93.721 operaciones de ingreso por valor de 9.865.348,19 pesetas, y 22.660 operaciones de reintegro con un importe de 9.611.363,92 pesetas.

Ha sido, por tanto, el excedente de ingresos de pesetas 253.984,17, y este excedente ha sido mayor que el del año 1911 en 51.368,29 pesetas.

Al finalizar el año 1912 existían en esta Caja de Ahorros 113.577 libretas con un haber de pesetas 26.006.320,03, lo que representa un promedio de pesetas 117,70 por habitante y 512 libretas por cada 1.000 habitantes ateniéndose al censo provincial último.

Encontramos en esta parte de la memoria una consideración respecto de las libretas generales, abogando por el arraigo de ellas entre el pueblo, pues sirven de educadoras de los niños y cimentadoras de su porvenir económico.

Nos place el método seguido en la exposición del movimiento de la cartera de valores de la Institución, aunque no se nos oculta que en ciertas ocasiones será preferible una prudente reserva.

En la cartera de valores ha habido, a pesar del descenso del cambio extranjero, y de la anormal situación que la guerra de los Balcanes ha creado en el mundo financiero, un déficit insignificante, pues según leemos en la Memoria, recuperará la Caja de Ahorros los dividendos pasivos que había entregado como accionista del Bank of Egypt.

El Giro Mutuo Provincial ha expedido el año 1912, 9.610 libranzas por valor de 741.063,58 pesetas; o sean 757 libranzas y 74.052,01 pesetas más que el año anterior.

La Sección de Caja de retiros para la vejez aunque no ha entrado, ni con mucho, en la era de desarrollo que fuera menester, ha iniciado un movimiento de progreso digno de tenerse en cuenta.

El Instituto Nacional de Previsión según dijimos a su debido tiempo, considera a la Caja de Ahorros como entidad similar y toda la labor que en este sentido hace el Instituto es reasegurada por su cuarta parte en la Caja de Ahorros.

Esto y la facultad de hacer uso de las bonificaciones del Estado, incita a la Caja de Ahorros a dedicarse con mayor actividad a la difusión del seguro popular, que espera adquirirá mayor desarrollo y amplitud.

Encontramos a continuación unos cuantos datos sobre servicios de clases pasivas, Agencias y empleados y finalmente la liquidación del ejercicio de 1912 que arroja una utilidad líquida de 100.885,07 pesetas.

Esta es, a grandes rasgos, la enumeración de lo más saliente que encontramos en tal memoria que contiene en minuciosísimos cuadros toda clase de datos, comparaciones y proporciones sacados de las operaciones realizadas desde su fundación.

Lo dicho basta, sin embargo, para formarse idea de la progresiva marcha que sigue nuestra Institución provincial, que es de esperar continúe incesantemente para bien de la Provincia, a cuyo fin endereza todas sus plausibles iniciativas y generosos esfuerzos.

Radium

El que lo prueba no quiere otro apelativo.

EN PALACIO

Al medio día recibió el rey en audiencia al Ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis don José Cadena y Eleta, al capitán general de esta región señor Bazán y al marqués de Casariera.

Se confirma la noticia de que esta noche saldrán los reyes para Inglaterra; hasta Hendaya marcharán en automóvil para tomar el rápido.

Tienen el proyecto de regresar a San Sebastián el día primero de Agosto.

Aquí permanecerán dos días saliendo el rey en el «Giraldá» para Santander con objeto de tomar parte en las regatas; no está dispuesto todavía si en este viaje le acompañará a don Alfonso el ministro de Marina o el de jornada.

Hoy, con motivo de ser el santo de la reina doña María Cristina, don Alfonso no concederá audiencia.

Ayer estuvo en Palacio el gobernador civil señor Cobian para dar las gracias al rey, en nombre del vecindario de Irún, por haber concedido a dicha villa el título de «Muy humanitaria.»

EN TOLOSA

Las fiestas Euskaras

En Tolosa reina extraordinaria animación con motivo de los preparativos que se están haciendo para recibir a los forasteros que vayan a las fiestas Euskaras y para el concurso de ganadería.

Se celebrarán estas fiestas, que seguramente han de revestir mucha brillantez y gran solemnidad en los días 24, 25, 26, 27, 28 y 29 del corriente mes.

Todos los días iremos dando los números que contiene el programa, de espectáculos, funciones religiosas y concursos.

Hoy empiezan con las primeras operaciones del concurso de agricultura y ganadería que tendrá lugar en el pintoresco paseo denominado Prado Grande de Igarrondo.

De diez de la mañana a siete de la tarde se procederá a la recepción del ganado vacuno.

A las nueve de la noche tendrá lugar en el Centro Musical, la conferencia que dará el sabio crítico musical y compositor R. P. Otaño S. J., sobre música vasca, con la cooperación de elementos musicales del Centro Tolosano.

EL CENTENARIO

Ayer a las cuatro de la tarde se reunió en la Casa Consistorial la comisión de Rotulación de calles de la Junta del Centenario y del Cincentenario, bajo la presidencia del teniente de alcalde señor Laffitte.

Excusó su asistencia el señor marqués de Seoane.

El señor presidente manifestó que el objeto de la reunión era resolver acerca de las placas que hay que colocar en las nuevas vías a que ha dado nombre el Ayuntamiento a propuesta de la Junta del Centenario de 1813, de Avenida de Francia, Plazas de España y de Vasconia y paseo de la República Argentina, placas que serán inauguradas con cierta solemnidad, concurriendo delegaciones oficiales francesas y argentinas y autoridades nacionales y regionales.

El señor Soraluze habló de la cuestión referente a las placas bajo el punto de vista heráldico e histórico, acerca de los escudos y ornamentación que han de ostentar.

Terciaron en la discusión los señores Laffitte y Agote.

A propuesta de la presidencia fué comisionado el señor Soraluze para que se entienda con varios artistas locales a fin de que presenten proyectos, según las bases acordadas, y se convino en volver a reunirse en breve.

Con lo que se dió por terminada la reunión.